

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 33

Teléfono n.º 6

Presiosos de abono

En España: 125. Extranjero: 225.

Los suscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION Plaza de Cort, números 4 y 14

SEÑORA: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina, núm. 19

Número suelto: 10 céntimos. Anuncio: 10 céntimos

La Navidad de Nuestros abonados

PRIMEROS PREMIOS

Una hermosa máquina para coser, de la muy acreditada marca Wertheim, de la que es representante en estas islas la antigua casa Banquet.

Un hermoso reloj de bolsillo, para caballero, procedente de la acreditada relojería del Sr. Gisbert. Plaza de Cort.

LOTERÍA

Participación gratuita

SUSCRIBIÉNDOSE A

LA ÚLTIMA HORA

Como de costumbre y por complacer a muchas personas que lo desean, la Administración de este periódico jugará en el próximo

SORTEO DE NAVIDAD

ofreciendo participación en sus billetes a los suscriptores que la quieran, y un beneficio equivalente al 8 por 100 sobre la cantidad adelantada a todos aquellos que anticipen sus pagos.

De esta manera, el suscriptor puede correr la suerte de la Lotería, sin aventurar un céntimo, y la Administración del periódico, hacerle un regalo positivo sin quebranto de sus intereses.

Exponiendo con toda sinceridad el propósito que nos anima, indicaremos las reglas que han de servir para la concesión de estas participaciones.

1.º Se concede una participación gratuita de pesetas 150 a todos los actuales suscriptores de LA ÚLTIMA HORA que anticipen el importe de una anualidad desde 1.º de Enero a 31 de Diciembre de 1933.

2.º Se concede la misma participación gratuita de pesetas 150 a todos los que se suscriban a LA ÚLTIMA HORA desde 1.º de Diciembre de 1932 y paguen anticipadamente el importe de una anualidad, desde 1.º Enero a 31 de Diciembre de 1933.

3.º Los señores suscriptores que deseen participación en nuestro número, y no quieran hacer ningún anticipo, pues den también tomarla abonando su importe que no podrá exceder de pesetas 150.

Agotadas las participaciones de los números:

25.487 y 26.534

desde hoy cederemos participaciones a nuestros abonados, teniendo la preferencia a los que no hayan podido obtenerla de los anteriores, al número:

23.584

Adquirido en Barcelona, calle Aucha, número 55.

Los pagos han de hacerse precisamente por adelantado, en la Imprenta de LA ÚLTIMA HORA, DE 4 A 6 TARDE y en la Administración, Plaza de Cort, 14 y 16 DE 6 A 8 NOCHE.

INTERESANTE

Debemos advertir a nuestros abonados que no servirá más ni una sola participación que les iremos cediendo a medida que se presenten los suscriptores a solicitarlas, mediante la presentación del recibo correspondiente al mes de Octubre próximo pasado.

30

CROMOS

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

UP-31

Día 4 de Diciembre próximo, a las 11, en el despacho del notario D. Juan Palou y Ollé, se rematará una casa de una vertiente, planta baja, piso y patio, llamada *Can Són*, sita en La Vileta, término de Palma, números 140 y 140 segundo, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el referido despacho.

Sóller

Rusñol

Rusñol tiene revuelta a esa gente. Un mes y días hace que vive aquí y ya todos ellos le conocen. Se cuenta con él como se cuenta con la alegría de los naranjos y del agua. Se le considera ya como algo del alma del valle mismo. Va de fiesta en fiesta, de comida en comida, con su bullicio crónico, con sus ocurrencias de bohemio incorregible. No han de extrañar tantas simpatías a quien le conoce. Lo que extraña es que en medio de las distracciones de espíritu en que vive, produzca lo que produce. En el corto tiempo que ha vivido aquí ha escrito un drama, *El Héroe*, y ha pintado unos seis cuadros.

Conocemos el drama. De noche, al salir de la *Botigueta*, nos reunimos en el cuarto de Rusñol. En este cuarto de fonda revuelto a más no poder, Rusñol nos ha leído su última obra. Entre las demás, comedias, dramas y sainetes, hijos de la misma pluma, el *Héroe* marca un rumbo nuevo. En él no se descubre tanto como en las otras producciones de Rusñol, la "personalidad" del artista. Los personajes viven más independientes de los modos de ver y de sentir característicos en el autor. Por eso mismo hay en él os más humanidad. E es lo cierto los personajes por boca de quienes habla el autor de dramas y comedias no son por lo regular personas. Y es que el autor al crearlos concentra en ellos antes que una vida con sus detalles especialísimos, una manera de sentir que suele ser una orientación en arte ó un modo de pensar, que las más de las veces constituye una tendencia filosófica. Le que el personaje dice es muy hermoso, pero se recuerda en abstracto, sin que sienta uno la necesidad de unir las palabras al gesto, a la expresión, al hombre.

La lectura del *Héroe* ha despertado en mí la necesidad esa. Y hé ahí el por qué la creo la obra más dramática de Rusñol. Teatral ignoró el es. Lo teatral y lo verdaderamente dramático son muy diferentes dado el gusto que impera hoy.

Este *Héroe* es un producto de las últimas guerras, un aventurero para quien el trabajo, la casa, la familia representa el martirio de una cruz insoportable. El *Héroe* se juega en un tugurio las pesetas reunidas por sus padres con el santo propósito de redimir del servicio a un hijo menor. El *Héroe* roba el cariño de una mujer a un compañero, un repatriado, otro producto de la guerra. El *Héroe*, en fin, muere borracho, como un guisapo a mano del marido ofendido. Así acaba.

Si no recuerdo mal, los cuadros de Rusñol son seis. Tienen la misma sencillez, igual acento que todos los cuadros del mismo pintor Paisajes del puerto y paisajes del valle. Del puerto hay uno que escanta por el punto de vista desde donde está pintado. Es la dársena radiante, dominada entre pinos desde una sitara.

Un verdadero pedazo de Mallorca. Hay otro paisaje, al anochecer, que por el tono de los árboles y del cielo evoca uno de los *calvarios* que Rusñol pintó últimamente en la huerta valenciana.

Rusñol pinta ahora Biniaraix con todo el valle por fondo. Las montañas se recortan sobre el cielo de un crepúsculo alegre; el único crepúsculo alegre que ha pintado Rusñol.

Una comida

Hemos comido hoy en el *Más* Una comida en honor de Rusñol, a la que hemos sido invitados Alomar, B'anes, Galabrt y yo. Una comida animada, un

delirium tremens de alegría de brindis, de ocurrencias. El *Más* es una fina, una huerta de naranjos a cuya sombra cruzan los que van camino del *Puig Mayor*. Frente a la casa, hay un gran parral cuyas hojas a medio morir se convierten en oro, en dosel maravilloso digno de una pereza romana.

Los brindis se han anticipado al arroz mismo. Han sido verdaderos discursos con toda aquella elación y divisiones que nos enseñaron en los buenos tiempos de la retórica. Ha habido la cuerda floja, y puestas a lomos de un pollino que no ha cesado de cantar durante toda la fiesta. Al anochecer cruzamos como un manicomio suelto por Fornalutx cuesta abajo. Alegría, alegría, ¡qué pronto pasará!

M. SARMIENTO.

Las escuelas de industria eléctrica en Alemania

De una importante revista electro-técnica extrañamos algunos datos relativos al gran desarrollo alcanzado por la industria eléctrica en Alemania, desde que la electricidad entró en el orden de aplicación práctica.

Las causas que han contribuido a preparar en aquella nación un terreno abonado para estos estudios, son fáciles de señalar. El particularismo que mantiene cierto número de estados autónomos dentro del Estado germano ha facilitado la creación y sostenimiento de escuelas industriales que gozan de completa independencia. Es admirable la sencillez con que en dichas escuelas se adapta la enseñanza a los modernos procedimientos, al par que se van creando nuevas categorías para cada especialidad; y es aun más de admirar el desarrollo de espionados laboratorios, estaciones experimentales, y sobre todo, la solicitud con que los pequeños estados y las villas convencionan y fomentan por todos los medios el crecimiento de tan útiles instituciones.

Hay en Alemania tres clases de escuelas eléctricas: las superiores ó de ingenieros; las medias, de contramaestres; y las de arte manual para obreros. El ingreso a las primeras se obtiene después de aprobar cinco cursos de estudios preparatorios, en los que se concede gran importancia a la práctica manual; en la escuela se estudian otros cinco cursos, de modo que el ingeniero alemán ha de emplear diez años en el estudio teórico-práctico de su carrera, cuyo coste asciende por término medio a unas diez y ocho mil pesetas.

Referente a los contramaestres y obreros, hacen sus estudios prácticos en una fábrica escuela de industria eléctrica, previo un corto aprendizaje en un taller de maquinaria.

En todos los estudios, desde los del obrero hasta los superiores de ingeniería, se marca la tendencia a formar hombres prácticos; bien sea llevando a la escuela todos los aparatos y máquinas necesarias para la completa ampliación material de los estudios, como se hace en la escuela "Electra", de Hamburgo; ó bien haciendo los alumnos frecuentes visitas a los establecimientos industriales ó instalaciones eléctricas del país, como lo efectúan los alumnos de las escuelas de Francfort.

Las escuelas talleres, en donde se lleva el trabajo manual a un increíble grado de perfección, dan a la industria alemana un escogido contingente de obreros que son muy solicitados y muy bien retribuidos en las grandes fábricas. En estas escuelas se estudian cuatro cursos prácticos, costando la matrícula 300 marcos para los dos primeros, 200 para el tercero y gratuitamente el cuarto.

Los ingenieros peritos y obreros formados en todas estas escuelas, encuentran fácilmente ventajosas colocaciones en todas las fábricas de Europa, si no prefieren pasar a los Estados Unidos, en donde llegan a obtener sueldos fabulosos, desconocidos entre los ingenieros y obreros españoles.

La administración militar

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una circular que dice así:

«En atención a la conveniencia de dar a los establecimientos de Administración Militar la estructura y el funcionamiento más adecuado a su objeto propio, y considerando que esta reforma, inspirada en los principios contenidos en la ley de 15 de mayo último, ha de facilitar el completo desenvolvimiento reglamentario que en orden a los dos servicios de Intendencia y de Intervención necesita dicha ley para ser llevada a la práctica, el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien resolver lo siguiente:

1.º Se suprimen las actuales factorías de subsistencias y utensilios, creándose en su lugar otros establecimientos que se denominarán parques administrativos de suministro, en los cuales se realizarán unidos los servicios hoy encomendados a dichas factorías. Oportunamente se establecerán parques administrativos de suministro, que se detallan en la relación número 1, organizándose con el personal que se expresa:

Director, interventor, jefe del detall y labores, depositario de efectos, depositario de caudales y un oficial de labores.

Como complemento de dichos parques y dependiente de ellos, se crean depósitos de subsistencias y acuartelamiento, a cargo de oficiales de Administración Militar, en los puntos que se expresan en la relación número 2.

En localidades cuya importancia no reclame depósitos, podrán establecerse almacenes de artículos y material, sucursales de los parques servidos por personal del cuerpo auxiliar de la Administración militar.

La gestión de estas parques se realizará mediante acuerdos de juntas técnicas y económicas, que se constituirán en la forma que marquen las instrucciones que han de dictarse para este servicio.

Los depósitos limitarán su gestión a recibir, custodiar y administrar los artículos y material que les remese el parque de que dependan.

Los almacenes funcionarán con arreglo a las órdenes que reciban de los parques de que correspondan.

2.º De modo análogo a los parques administrativos de suministro, se organizarán y funcionará el establecimiento central de los servicios administrativos militares, las fábricas militares de harinas y el depósito de viveres de la comandancia general de Melilla, establecido en Málaga, el cual tomará la denominación de parque administrativo de suministro.

3.º El parque central de campamento se convertirá en parque de material de campaña de la primera región militar, continuando afecto al establecimiento central de los servicios administrativos militares.

Los demás parques de material de campaña que se hallen instalados en plazas donde existan parques administrativos de suministro, estarán hechos a éstos, funcionando, sin embargo, ambos establecimientos con independencia en sus servicios respectivos. En este concepto el director del parque de Suministro lo será también del de campaña, y los depositarios de efectos y de caudales de aquí, ejercerán dichos cargos en éste.

Estos parques se establecerán en los puntos que indica la relación número tres.

4.º Además del personal de jefes y oficiales citado, tendrán todos los establecimientos de referencia el del cuerpo auxiliar y los individuos de tropa necesarios para su servicio.

5.º Para el régimen y administración de los establecimientos mencionados se dictarán las instrucciones necesarias».

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

El nuevo Museo del Cairo

Acaba de verificarse en el Cairo la inauguración del museo de Kas-el Nil, construido para sustituir al antiguo museo de Balaq en Ghizh, sumamente expuesto a sufrir un incendio cuyos resultados hubieran sido desastrosos.

Hace diez años, el director de las antigüedades egipcias, M. de Morgan, se

hizo eco de los temores que todos los sabios tenían acerca de la posibilidad de dicho incendio. El embajador de Francia apoyó la propuesta que M. de Morgan hacía, de que el Museo de antigüedades egipcias se trasladase de Ghizh al Cairo. El embajador no consiguió el asentimiento del Gobierno egipcio. Entonces el ministro de Instrucción pública y Bellas Artes de Francia envió un delegado especial, con objeto de que gestionara el deseado traslado.

Las negociaciones con el Gobierno egipcio dieron por fin el resultado apetecido. Abrióse un concurso internacional de arquitectos para la presentación de un proyecto de Museo, cuya superficie debía ser de doce mil metros cuadrados, destinado a las antigüedades coleccionadas en Balaq. Este concurso, abierto en 1874 por el Gobierno egipcio, recibió ochenta y siete proyectos. Hecha la clasificación y examen, fueron premiados varios de esos proyectos, recibiendo el primer premio el de M. Dougnon, arquitecto francés. En consecuencia éste fué el modelo elegido y el que ha servido para la edificación del Museo ahora inaugurado.

No se trata de un edificio de estilo egipcio; parece que el arquitecto ha pensado que un monumento imitación de la antigüedad egipcia disonaría entre los edificios árabes del Cairo. En consecuencia ha elegido el estilo greco-romano, tal como se manifestaba en las termas de la antigua Italia. En la fachada principal se abre un pórtico con los pilones coronados por dos altos relieves, obra del estatuero Ferdinand Falgre. La distribución general comprende tres divisiones esenciales: primeramente la gran galería central, perpendicular al pórtico de veinte y cuatro metros de alto por dieciocho de ancho; luego ocho atrios de vidrieros, comprendidos entre las salas intermedias, limitadas al techo del primer piso; en fin, una galería de circulación, dispuestas para el ulterior desarrollo del museo a la cual dan acceso dos escaleras.

En el piso bajo, en las grandes naves, se han colocado las estatuas, las esfinges de basalto, los bueyes, los carneros, los sarcófagos de granito, los estatuas colosales, todos los monumentos de grandes dimensiones y de mucho peso, así tienen toda seguridad, pues el suelo en que se apoyan puede soportar la sobrecarga de 6 000 kilogramos por metro cuadrado. En los atrios y salas intermedias, se han clasificado metódicamente por época—civilizaciones egipcia, griega, etrusca, romana, celta, bizantina, etc.—trozos de columnas, estatuas, capitales, frisos, esculturas, paredes de tumbas que muestran el arte y fantasía de los geroglíficos, etc.

El primer piso está reservado a los objetos cuyo carácter precioso obliga a abrigo en escaparates: vasos, cacharros, papiros escritos, amuletos, escarabajos, flores y plantas, que causan por su conservación la admiración de los visitantes; telas y tejidos, tapices y cartones pintados. Se guardan en salas especiales, fuera del alcance de manos poco delicadas, las joyas, sortijas, collares, brazaletes, espejos; así como dos célebres coronas de princesa, que M. de Morgan tuvo la fortuna de exhumar tras siglos de obscuridad, en sus investigaciones tan fecundas en descubrimientos, de la necrópolis de Dabchar. Hasta se ha guardado cierta respetuosa coquetería al acordar un santuario particular a las momias—una de ellas la de Sesostris III—M. Mespero nos reveló.—X.

Paris 30 de Noviembre.

Crónica teatral

Sarah Bernhardt en 1902

He aquí en qué términos se expresa un distinguido corresponsal respecto a la famosa cómica:

«La vieja actriz Sarah Bernhardt checa y se enoja. Acaba de realizar una excursión artística por Alemania, donde la festejaron y la discutieron mucho; mas aquí los patriotas le han cenurado con acritud ese viaje, por contradecir con él un propósito firme y divulgado por ella, quien dijo que se resistiría siempre a trabajar en el país que en 1870 derrotara al suyo.

La Sarah ha dirigido al *Figaro* una carta rebosando de desprecio y llena de sandeces.

Da es su escrito rienda suelta a la vanidad y estima que, con su tournee,

ha alcanzado el mayor triunfo — político o artístico — de su carrera.

Se ha codeado con los espíritus más serenos y elevados de su tiempo; el campo de sus ideas se ha ensanchado y transformado; muy alto ha tenido ella el pendón del arte en Francia; y... lo dice muy mal, con frases hechas y sin la ción.

Mejor escribe Ivette Guilbert, la popular diva, y no se codea con espíritus superiores, ni le ayudan a construir sus párrafos, como a Sarah cuando emitió su opinión sobre «Hamlet»; como a esa vaporosa novelista y artista Liane de Poogy, ídolo de quienes concurren a las fiestas graciosas de la vida aurea.

Sarah es una ruina artística. Apenas recuerda lo que fué. No se nota ya magnificencia estética en sus representaciones; no llega, como antes, a exaltar idealmente las pasiones trágicas, con voz de ángel y de harpía, con actitud marmórea, con expresión intensa é inmutable.

Ha muerto en vida, y sólo van a visitarla en su tumba Catulo Mendes, para que le represente obras, y los extranjeros ó provincianos, que vienen á París seducidos por exterioridades y «trompe l'oeil», sin procurarse de lo que otorga timbre único de superioridad á esta población, ni de su vida selecta.

Son los que concurren á la Opera, paseando por el primer pasillo sus pecheras, sus fracs y sus sombreros de copes; admirando la pésima interpretación musical, con los adocenados tenores y típicos que en Madrid y Barcelona se silban entusiasmandose ante exagerados tocados y ostentando riquezas son insolente vanidad.

Son los que aparecen amenudo víctimas de esos parisienses — modistos, fondistas, sastras, comerciantes é industriales — que tienen alma delicada de caballeros de industria.

...A París hay que darle siempre algo, si no mucho, de lo que se posee; quién dinero, quién talento, quién su honra, quién su vida... La vida de París es una vorágine...

Festival wagneriano en Berlín
Las fiestas que está organizando en Berlín la Comisión encargada de erigir un monumento al inmortal compositor Ricardo Wagner eclipsarán, por su grandiosidad, al decir de aquella prensa, á cuantas se han verificado hasta ahora para honrar la memoria de los grandes músicos alemanes.

El emperador Guillermo demuestra especial empeño en que dichos festejos sean verdaderamente excepcionales, y al efecto ha encargado al conde de Bulow que, por mediación de los representantes de Alemania en el extranjero, se invite oficialmente á las entidades musicales que quieran prestar con su presencia mayor brillo á la solemnidad artística en proyecto.

Hasta ahora han prometido concurrir al Festival Wagner la banda norteamericana que dirige el famoso Felipe Sousa, agrupación musical considerada como la primera del mundo en su clase; la orquesta filarmónica de Viena, dirigida por Herr Strauss; la Sociedad Filarmónica de París, con su director el maestro Massenet; las Sociedades de Concertos de Praga y Milán, con sus «kepeimelsters» Dvorak y Mascagni, y otras importantes orquestas.

Se dirigirán invitaciones á las Sociedades de Concertos de Holanda, Suecia, Rusia y de otros países europeos.

Las fiestas durarán ocho días, en los cuales se celebrarán en el teatro Imperial de la Opera representaciones modelo de las obras de Wagner.

Además se construirá un inmenso hall, donde pueda verificarse un concierto monstro, en el que tomen parte todas las colectividades musicales que vayan á Berlín con motivo de las fiestas.

Un teatro ártico
El teatro más septentrionalmente situado que existe es, incontestablemente, el de Dawson City, en el Klondyke.

Ya antes de ahora la célebre ciudad ártica había sido visitada por algunas compañías dramáticas que funcionan temporalmente.

Hoy ya cuenta con una compañía fija, de ópera y de drama, y cuyo repertorio es sumamente variado.

La localidad más barata de dicho teatro, cuyos ocupantes tienen que presenciar el espectáculo á pie firme, cuesta la modesta suma de cincuenta francos.

En un país como el Klondyke, en el que una caja de cerillas cuesta un franco veinticinco céntimos, dicho precio no resulta exagerado.

Todo es relativo.

Lotería Nacional

En la Administración n.º 1, plaza de Cort, quedan décimos de los números: 4263, 4264, 4266, 8824, 8827, 8829, 9974, 9977, 9979, 10225, 10261, 10255, 11265, 11259, 13912, 13915, 13916 y 13919.

INFORMACION

Reunión de patronos

Mañana á las siete de la tarde se celebrará en los salones de la *Asistencia Palmesana*, Peso de la Paja, una reunión de patronos al objeto de cambiar impresiones respecto al nombramiento de la Junta Local de reformas sociales.

Se nos suplica encarecer á todos los maestros de oficio é industriales de Palma asistan á dicha reunión y se den por avisados en esta forma, ante la imposibilidad de hacerlo particularmente.

La huelga de Marsella

La huelga de cargadores del importante puerto de Marsella está causando dolorosos efectos en todos los que tienen relación comercial con aquel puerto.

Están parados, sin poder servir su repetido itinerario, los muchísimos buques que diariamente salían y entraban en aquel puerto.

Los vapores franceses é italianos que servían el itinerario de Oette, Marsella, Argel y Palma han tenido que suspender sus viajes, causando con ello las consiguientes pérdidas á los comerciantes de dichas plazas.

Los últimos telegramas recibidos por correo dicen que no se presenta solución á la huelga pues no quieren ceder ni los obreros ni los armadores.

Los obreros en una reunión á la que asistieron 3 500 matriculados, celebrada el 29 del pasado mes de Noviembre acordaron:

1.º Continuar la huelga hasta obtener de los armadores una completa satisfacción respecto de las proposiciones presentadas.

2.º Que si pasados quince días no se consigue un arreglo se hará un llamamiento á todos los matriculados de Francia para hacer la huelga general.

3.º No aceptar el concurso en la solución del conflicto de ningún hombre político.

El Sindicato de armadores de Marsella contestó á los acuerdos de los huelguistas exponiendo la situación y los orígenes del conflicto.

Dice que una minoría poco numerosa de los matriculados de mar pretende imponer su voluntad á toda una corporación.

Afirma que los armadores no pueden ceder ante tales exigencias, y confía en que la población aprobará la conducta del Sindicato.

Billetes falsos

Circulan desde algún tiempo buen número de billetes de cincuenta pesetas falsos, de la emisión de 25 Noviembre de 1898, cuyos detalles de falsedad son los siguientes:

En general la estampación es más tosca que en los legítimos; el número 50 que aparece en el centro del billete tiene más gruesos sus perfiles; la firma del cajero, que en los legítimos no llega á la palabra cincuenta puesta al pie de la alegoría del comercio, aparece en los falsos algo por encima de dicha palabra y la tinta encarnada de la numeración aparece más clara en los legítimos que en los falsos.

Estos pertenecen á la serie A.

Escolares

La *Gaceta* del 27 publica una Real orden dictando disposiciones acerca de la inspección de la enseñanza privada para cumplir el Real decreto de 1.º de julio.

Dice así la parte dispositiva de dicha Real orden:

1.º Que los rectores directores é inspectores de la instrucción pública dirijan un apercibimiento á los directores de colejos de enseñanza privada que á la fecha de esta real orden no hayan cumplido con las prescripciones del real decreto de 1.º de Julio, señalándoles un plazo de ocho días, y haciéndoles presente que en lo sucesivo se tendrá que atender á las consecuencias de actos ejecutados con infracción manifiesta de las disposiciones vigentes; y

2.º Que las autoridades académicas citadas informarán á esta superioridad de los establecimientos que apesar del apercibimiento superior, no cumplan con las citadas disposiciones practicando al efecto las diligencias necesarias de comprobación y remitiendo relación de ellas á este ministerio.

Santa Bárbara

Mañana la Iglesia conmemorará la fiesta de Santa Bárbara, virgen y mártir. Esta Santa se considera como patrona contra las tempestades é incendios y la veterana como tal el cuerpo de Artillería española.

Un biógrafo de Santa Bárbara dice lo siguiente:

«Su padre Dióscoro pretendía hacer Hólara á su hija; Bárbara quería convertirse al cristianismo á su padre. Este denunció á su propia hija ante el gobernador, el cual no logrando, apesar de sus ruegos y de sus amenazas, quebran-

tar la fe de Bárbara, la condenó á muerte y Dióscoro impulsado por la ira, ejecutó por su propia mano á la sentenciada; y cuenta la tradición, que á los pocos minutos de consumado aquel parricidio y apesar de hallarse el cielo completamente despejado, se escuchó el estampido de horribles truenos; y Dióscoro cayó muerto por un rayo».

Mañana las tropas de Artillería de Guarnición en esta plaza dedicarán solemne fiesta en la iglesia de Santa Cruz en honor de su Patrona.

En San Nicolás también se celebrará fiesta dedicada á la misma Santa. En la misa mayor predicará el Pbro. D. Mateo Rabi.

El Orfeo Mallorquí

Hemos admirado en los escaparates del establecimiento del Sr. Montaner el nuevo estandarte destinado á esta asociación coral.

Es de mucho valor y artístico gusto. La fiesta que se celebrará en la iglesia de San Miguel el día 8 del actual con motivo de la bendición de dicho estandarte se efectuará bajo el siguiente programa:

A las nueve y media tercia que cantará la Rvda. Comunidad.

A las diez bendición del Estandarte del que serán padrinos el Excelentísimo Ayuntamiento de Palma y la señorita doña Encarnación Valenzuela. Terminado este acto, el «Orfeo» cantará el *Te-Deum* del maestro Tortell.

A las diez y media, Misa Mayor en la que predicará don Juan Amengual Presbítero. El «Orfeo Mallorquí» cantará el *K riev, Gloria, Sanctus y Agnus Dei* de la Misa de Gounod y el *Credo y Benedictus* de la del Maestro Perosi.

En el domicilio de la sociedad á las ocho y media, tendrá lugar una velada musical, de la que se repartirá el programa antes de empezar.

Reformas Sociales

Con fecha de ayer el Sr. Feut Monteros ha publicado el siguiente bando:

«En virtud de lo mandado por el señor Gobernador de la provincia en 27 de Noviembre último, al declarar nula la constitución de la Junta local de reformas sociales se convoca nuevamente á los patronos y obreros de este municipio al objeto de proceder á nueva constitución de dicha Junta.

Las secciones se ajustarán á las siguientes reglas:

Patrones.—Se reunirán el sábado próximo día seis del actual á las doce en la Sala capitular del Ayuntamiento.

Para ser considerado patrono será necesario que en el acto de la reunión exhiban, á la presidencia el recibo del cuarto trimestre de la contribución que satisfagan al Estado. Deberán entregar además en papel blanco común la lista nominal de los obreros, mayores de edad cuyo jornal satisfaga ó trabajan á sus órdenes. Formada la relación de patronos, procederá entre ellos á la elección de los seis que han de formar parte de la junta, por medio de candidaturas, quedando elegidos los que obtuvieren mayoría de votos.

Obreros.—Se reunirán en el mismo local el domingo próximo siete del corriente á las doce del día.

Para ser considerado obrero, será preciso presentar á la presidencia un documento escrito en papel blanco común, en el que conste su nombre y apellidos, el domicilio y la profesión. Estos documentos serán autorizados con la firma del patrono en cuyo establecimiento ó industria trabajen.

Formada la relación de obreros, se procederá entre ellos á la elección de los seis que han de formar parte de la Junta, por medio de candidaturas, quedando elegidos los que obtuvieren mayoría de votos.

Palma 2 diciembre 1902.

JAIME FONT MONTEROS

En la Audiencia

El asunto de Luis Martí

Mañana á las diez y media, ante el Tribunal de Derecho de esta Audiencia se verá la causa seguida contra Luis Martí acusado del delito de disparo de arma de fuego.

Seguirá la acusación el teniente fiscal P. Monserrate García y el procesado estará defendido por el abogado D. Martín Pou Magraner.

La causa está señalada para mañana y pasado. Por ante el Tribunal se desfilarán unos sesenta testigos.

Bibliografía

Hemos recibido el primer número del periódico semanal *Vida Nueva* que vio la luz en Madrid el 1.º del mes actual.

La recomendación más importante que podemos hacer del nuevo colega es decir que publica trabajos de Leon Tolstoi, Nietzsche, Salvador Rueda, Mi-

guel de Usamuno, José Ortega, Antonio Nava Valles, Santiago Russeñel y otros intelectuales de mucho renombre. Se vende al precio de 0 10 ptas.

El *Arte del Teatro*, revista madrileña, ha publicado su número 3. Sus grabados son muy hermosos y el texto recogido.

En dicho número aparecen las firmas de Ruperto Chapí, Emilio Mario (hijo) Luis de Larra, Luis Gabaldón y otros.

Militares

Destinados á esa plaza hoy en el vapor *Nuevo Mahónés* han venido 3 individuos de tropa, 2 Guardias civiles, y 1 individuo de Marina.

En el *Cataluña* ha llegado un guardia civil destinado á esta Comandancia.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que desde ayer hasta el 7 de Enero próximo se concedan licencias de Pascuas á los jefes y oficiales que lo soliciten, á juicio del Capitán general.

Del mar

—Ayer tarde entró en este puerto, procedente de Argel el laúd *San Antonio*.

—Está despachada para Barcelona la goleta *Joven Luisa*.

—A las siete de esta mañana han fondeado los vapores correo *Cataluña* y *Nuevo Mahónés* procedentes de Barcelona y Mahón respectivamente.

—Esta mañana ha entrado en este puerto el vapor *América*, procedente de Torreveja.

Viene para cargar de cerdos cebados con destino á Barcelona.

—A las nueve y media ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo *Isleño*.

—A las cinco de esta tarde el vapor correo *Nuevo Mahónés* ha salido para Mahón.

Telegramas recibidos hoy en esta Comandancia de Marina:

Sóller 3 á las 8.

Viento fojo del NO. mar llana, cielo cubierto.

Alcudia 3 á las 9.

Vapor que sale de esta para Ciudadela debe llegar hoy á las 24 y sale mañana á las 3.

Viento SE. fojo, mar llana del mismo, cielo cubierto.

Por esta Comandancia de Marina han sido multados en 80 pesetas por perear con dinamita los vedicos de Felanix Andrés Rito y Nodal Gelabert.

Por esta Comandancia de Marina se citan á los individuos cuyos nombres se expresan á continuación:

Mateo Pujol Ferragut, Sebastián Ovas Castell, Jaime Alemany Flexas, Juan Bordoy Boscó, Juan Montenegro Bailester, Pedro Juan Bosch J. fee, Pedro J. Saatre Mir, Bartolomé Castell A. emañ, Bernardino Mas Planells, Guillermo Castelló Company, Juan Fuster Oveas, Arnaldo Jaime Bernat, Ramón Castell Calafell, Bartolomé Moragues Estera, Alejandro Filet Bartomeu, José Jaume Calvo, Juan Oliver Burguera, Antonio Antonio Antich Mir, Juan M.º Pons Terradas, Mannel Felia Castillo y José Cruz Moreno.

El Obispo de Menorca

Esta tarde, á las dos y media de la misma, en el tren que sirve el ramal de La Puebla ha salido para Alcudia y Ciudadela el nuevo prelado de Menorca, monseñor Torres.

A la estación del tren han pasado á despedirle muchos amigos.

Hemos visto entre las personas que han pasado á la estación al Ilmo. Obispo de Menorca el Gobernador civil Sr. España, el secretario del Gobierno Sr. Martínez del Campo, el vicario general señor Alcover, los diputados provinciales señores Riquer y Pasqual y otras que no podemos recordar.

Acompañan al Ilustre prelado de Menorca los canónigos menorquines señores Vives y Mas, los ibicencos señores Riquer y Guasó y dos concejales del Ayuntamiento de Ciudadela que han pasado exprofeso, á Palma para recibir en esta un nuevo Obispo.

Notas del Carnet

DE VIAGE

Entre los pasajeros salidos ayer en el vapor *Bellver* para Barcelona, vimos á D. Luis Mauer, D. José Mir, D. Andrés Pericás y D. Antonio Pastor.

Hoy en el *Cataluña* han llegado á esta procedentes de la Ciudad Condal don José Aulet, D. Guillermo Deszeller y Sra. D. Gustavo Alexandre, D. Juan Güell y el Sr. Abaris.

DE SOCIEDAD

Hoy ha celebrado su fiesta onomástica el Comandante de Marina de esta provincia, Sr. D. Francisco Javier Dalgado. Con tal motivo ha recibido gran número de felicitaciones.

Pronóstico del tiempo

Para lo que resta de la actual quincena el astrónomo Steijoon hace las siguientes predicciones:

Jueves 4. —Mejorará algo la situación general, pero seguirán las lluvias, especialmente en la región de Levante, Andalucía y Galicia, porque además de persistir en Argelia las bajas presiones señaladas el día anterior, nuevos elementos perturbadores del Atlántico se encaminarán á la bahía de Cádiz y al sudoeste de Irlanda.

Viernes 5. —Una depresión de importancia se hallará en Irlanda y otros mínimos secundarios se habrán presentado en la costa Cantábrica y al Suroeste de la Península. Recrudescerá el temporal de lluvias y nieves con vientos de entre SO y NO.

Sábado 6. —El centro borrascoso principal estará hacia la punta de Bretaña; otros secundarios habrá en el Mediterráneo superior y en Argelia. Seguirá el mal tiempo como el día anterior con vientos del cuarto cuadrante.

Aunque todavía se sentirán algo el domingo 7 los efectos de las anteriores perturbaciones que se alejarán de nosotros, se restablecerá el equilibrio atmosférico, que nos traerá el buen tiempo.

Este durará hasta el jueves 11, pues aun que pasará una borrasca del 9 al 10 por las islas Británicas y Mar del Norte, no afectará nuestras regiones como no sea con las del Cantábrico.

Viernes 12. —Una borrasca del Atlántico cuya influencia habrá empezado á sentirse el día anterior en el Oate de la Península, llegará á las costas de Galicia ocasionando lluvias generales, con vientos del tercer cuadrante.

Sábado 13. —La depresión de Galicia penetrará en nuestra península, situándose los mínimos barométricos hacia Aragón y Mediodía y Suroeste de España; otra borrasca llegará á Islandia.

Seguirá el temporal de lluvias con algunas nieves, volando los vientos al cuarto cuadrante.

Del 14 al 15 las bajas presiones estarán en el Mediterráneo y África septentrional, y producirán tiempo algo lluvioso y nieves en el Norte, Nordeste, Levante y Andalucía, con vientos entre NO. y NE.

Las Islas

Mallorca

Valdemasa. —Por fin se ha presentado los días fríos, con un airecillo que nos hace desear el amor de la lumbre.

Ha aparecido en esta la escarlatina, sin que hasta ahora, que sepamos, se haya tomado por la Junta de Sanidad ninguna medida, para evitar la propagación de tan contagioso mal, y que se ceba ordinariamente en los pequeños.

Se nos dice, y esto es que sería más grave, que con la escarlatina también han aparecido anginas.

Ayer y anteyer reinó un viento huracanado, cayendo á intervalos copiosa lluvia. El viento no ha causado graves daños al arbolado, por encontrarse la mayor parte de ellos sin hojas y en tiempo de savia dormida.

Suyo oficio. S. S.—O.

1.º de Diciembre de 1902.

Mamporr. —Un unileno, casi completo representó anoche la *Revoltosa* Anacarillos y el último Chulo.

En la segunda no se exageró tanto la pelea como la otra noche aunque sí el pasa calle por parte de la Sta. Pozuelo.

La Sta. Torregrosa, está ya juzgada por nuestro público. Gusta mucho por lo fino lo honesto y por la afición de su voz, siendo además incansable. Se ha propuesto captarse las simpatías del público inteligente y sensato, no abusando de las posturas equívocas y voluptuosas que no pueden más que á entorpecer al populacho. Liga ese gamito la Sta. Torregrosa con la seguridad de que ha de darle buen resultado.

El Sr. Cortés hizo del término del último Chulo una verdadera creación, mereciendo la aprobación de la concurrencia en general. La Sta. Pozuelo estuvo bien, roicamente algo degradado por que nos tiene demostrado que sabe decir admirablemente la relación.

Se espera con impaciencia la llegada de los artistas de Barcelona, con los que puede resultar una compañía... pero que bastante buena.

Un abonado

Albums

PARA

Tarjetas Postales

Se ha recibido un hermoso album, esta novedad en la Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

D. ANTONIO BOVER MORRO HA FALLECIDO (E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos, hija, hermana, hijos políticos y demás familia, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy en la casa mortuoria á las ocho de la noche, y seguidamente a la conduccion del cadáver á su última morada.
Casa mortuoria: Molineros, 20

No se invita particularmente.

De Teatros Principal

Otello

La gran promesa del empresario del Principal, el estreno de *Otello*, de Verdi, se realizó anoche; un aplauso á Espinosa, pues. El empresario que más obras nuevas nos dé á conocer será para nosotros el mejor empresario.

En efecto se presentó *Otello* con todos los requisitos, esto es: Cardinali, aumento de precios, teatro lleno y muchas toneladas de aplausos arrascados con los palmones del tenor, con los asietos del baritono Sr. Conti y Srta. Escalich y con los pianissimi de la orquesta, conducida por Petri, el director de los matices para uso de provincias musicales.

Somos una provincia musical; nunca se ha demostrado mejor que anoche; queremos tutela y la habemos. Presentado al gran Cardinali sin carteles con letras de a palmo y cuarta que le anuncian y todo el mundo echará de menos algunas de las condiciones que debe reunir un cantante de fama. Deseidle al público que *Otello* es una obra compuesta por un catalán ó un aragonés, y nadie se curará de buscar en la partitura resquicios por donde meter un aplauso ó un gesto de aprobación. Y sin embargo lo de anoche fué una carrera de triunfos para el tenor y para ese gran italiano que en *Otello* ni es italiano ni grandel Pero lo de anoche es fatal, irremediable; se impone, y se impone porque ningún aficionado acude al teatro libre de prejuicios; y aquí, en Mallorca, prejulgamos por los éxitos que las obras y los artistas alcanzan en Barcelona ó en Madrid, y estas poblaciones esto es, el Liceo y el Real distan mucho de ser teatros modelos en el sentido de bien conducir la opinión y de bien educar al pueblo. Al pueblo hemos dicho y le hemos dicho adrede. Del pueblo se desprende el público. El uno es siempre susceptible de educación, y á esto deberían tender los grandes teatros, á educar para que de las masas saliera una opinión culta. Pero el público es el de los prejuicios, el del último (ó penúltimo) figurín, llegado siempre á estas playas con gran retraso.

Todo esto no es justicia de crítica (III) ¡Dios nos libre! Bien sabemos que nuestro voto había de coincidir mejor con el de los analfabetos musicales que con el de los señoritos de las plateas y de las galerías. Para algo saben de memoria el *Sofas de Eslava*; para votar contra nosotros y contra los ignorantes.

Y ahora dos palabras sobre *Otello*. Fuimos al teatro completamente en ayunas en cuanto á la ópera. Recibimos la impresión en bloque y en bloque la lanzamos á nuestros lectores.

Nadie como nosotros siente una admiración por Verdi tan intensa. Así fué que cada vez que asomaba el autor de *Rigoletto* por la intrincada y robuscadísima labor de *Otello*, sentíamos una impresión mezcla de placer y de pena. De placer, por la vuelta del hijo pródigo de pana porque creemos sinceramente que si Verdi no se hubiera desviado en su carrera, todavía hubiéramos podido escuchar delicias que con él se enterraron para siempre.

Porque da pena ver como teniendo una heredad tan lozana y vigorosa y que tambien conoce, echa á andar como judío errante, á campo traviesa, por las tierras del Rhin en busca de flores y espiigas que no sabe encontrar y que otros genios y otra raza recogen y ofrecen tan deliciosamente.

Otello deja en nosotros una dolorosa impresión; la nostalgia de nuestro maestro. ¡James como cuando tanto de nosotros á Verdi como cuando...

S. B.

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

para 1903

Precio: pesetas 1'50 en rústica y 2 encuadernado

Se ha puesto á la venta la primera remesa en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16.

PALMA

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Sansellas. Hasta el 15 del actual los aspirantes á la misma pueden presentar solicitudes en el citado Ayuntamiento.

Anteayer en la caseta del resguardo de consumos de Felanig un dependiente al reconocer un carro que entraba en dicha villa sustrajo del mismo un talego, que contenía 230 pesetas. El dependiente, detenido por la guardia civil, después de interrogatorio, confesó ser autor del robo; ayer fué puesto á disposición del Sr. Juez Municipal.

En los Ayuntamientos de Santany y Formentorera se hallan expuestos al público los repartimientos de la contribución territorial sobre la riqueza rústica, primaria y urbana.

El día 9 del actual á las 11 tendrá lugar en la baja de la Delegación de Hacienda, la venta en pública subasta de un carro y garniciones apresado con tabaco de contrabando.

El tipo de la subasta es de 109 pesetas y no se adjudicará la subasta mientras el lote no cubra las dos terceras partes de la tasación.

Por la Agencia Ejecutiva 2.ª Zona de Palma se saca á 1.ª subasta una finca embargada por débitos de la contribución urbana de Puigpuent.

Se halla vacante la plaza de secretario suplente del Juzgado municipal de Petra.

El día 14 del actual en el Ayuntamiento de Selva se verificarán las subastas de los arbitrios municipales de aquella Corporación.

Servicios prestados por la guardia civil:

La de Binissalem ha denunciado á un sujeto por pastoreo abusivo.

La de Sansellas ha detenido á un sujeto por daños causados en un carrutón.

La de Binissalem hace una denuncia sobre pastoreo abusivo.

La de Algaida ha puesto bajo la acción judicial á un sujeto por corta de árboles.

Anoche la policía entregó á sus padres á una joven vecina de los Hostalets que se había fagado de la casa de los mismos.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dispuesto que las instancias para traslados, ascensos y permisos se ostengan en lo sucesivo de remisión los interesados, según dispone el real decreto del señor Canalejas de 24 de Septiembre de 1889, en virtud del cual las instancias de los interesados han de cursarse por conducto y son informe de las salas de gobierno de las audiencias territoriales respectivas.

El Banco de España ha empezado la entrega de 21 millones de pesetas en moneda de plata divisoria recogida últimamente.

Ignórase la cantidad recogida en Marruecos, que tambien pasará á la Casa de Moneda.

Próximamente se efectuará una recaudación con la plata recogida.

Leemos en un periódico de Madrid: «En breve será presentado para su aprobación el reglamento de la asociación contra la trata de blancas»

Han empezado los trabajos preliminares para la colocación de los postes que han de sostener los fideles de electricidad que la *Agrícola Industrial Balear* instala gratuitamente en el Borne.

Sería de desear se procediese á la limpieza del urinario del jardín de la Glorieta; despide un hedor insoportable.

En Madrid se ha concedido el descanso dominical á los carteros repartidores.

La calle de la Beata Catalina al parecer ha sido convertida en urinario con gran sentimiento por parte de los transeúntes y vecinos.

Trasladamos la denuncia al Sr. Alcalde y al Sr. contratista de la limpieza pública.

El Coronel, Jefe y oficiales de Artillería residentes en esta Plaza nos han invitado á las misas que en honor de su excelsa patrona Santa Bárbara y en sufragio de sus compañeros difuntos se celebrarán en la iglesia parroquial de Santa Cruz los días 4 y 5 del actual. Agradecemos la atención.

Según noticias recibidas en esta capital, la corbeta «Pedro Lacave» llegó al puerto de Brunswick (Estados Unidos) el día 13 de Noviembre próximo pasado.

La función que se verificará mañana en Principal estará dedicada al cuerpo de Artillería; se cantará *Otello*.

El día 14 del actual á las 4 de la tarde en la sociedad *Mar y Tierra* tendrá lugar Junta general para la renovación de los cargos de presidente, contador, bibliotecario, vicesecretario y vocales 2.º, 3.º y 5.º de dicha sociedad.

Ayer por falta de número no pudo reunirse la Comisión Provincial.

Hemos recibido una tarjeta del nuevo Secretario del Gobierno civil señor don Ignacio Martínez de Campos y Oelme'nars.

Agradecemos la intención que ha tenido con nosotros.

Esta tarde ha salido para Mahón don José Luis Arbolea recién nombrado delegado del Gobierno de S. M. en Menorca.

Deseámosle feliz viaje al mismo tiempo que mucho afierto en su nuevo cargo.

Recomendamos como el remedio más eficaz contra la tos, las *Pastillas del Dr. Panerá*.

NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 13

ELIXIR INGLUVINA GIOL

Cura: Dispepsia, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

Cronica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santa Bárbara, virgen mártir y San Bernardo, obispo.

Cuarenta Horas

Concluyen en el Socorro. A las seis exposición, acto seguido misas rezadas. Al anocheecer, novena, Te-Deum y reserva.

Se vende uno en muy buen estado. En la calle de San Juan n.º 9, se dará razón.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Derrota del Gobierno. Crisis
Madrid 2 á las 19'15.

En la sesión del Congreso el Sr. Azcárate fundándose en textos legales ha sostenido y demostrado el abuso cometido por la guardia civil al penetrar en los claustros universitarios.

El Sr. Díaz Moreu ha presentado una proposición censurando al Gobierno y particularmente al ministro de Marina, por la contratación de construcciones navales.

Puesta á votación, el Gobierno ha quedado derrotado por 96 votos contra 86.

Inmediatamente se ha reunido el Consejo, y el ministro de Estado, duque de Almodóvar, ha suspendido su viaje á Jerez, suponiendo que habrá crisis ministerial.

El consejo ha durado una hora.

A la salida, el conde de Romanones nos ha facilitado la siguiente nota:

«El Gobierno ha examinado la situación parlamentaria que le ha creado la antedicha votación.

En vista de su derrota y del acuerdo del Congreso, de que pase á las secciones la proposición incidental, el Gobierno no tomará resolución alguna, hasta conocer el dictamen de la comisión que elijan las secciones.

Dimisión de Manzano

Madrid 2 á las 19'45

Ha presentado la dimisión el Gobernador Civi de Barcelona, Sr. Manzano.

Al hacerlo, ha afirmado que el acto de desagravio al claustro de catedráticos de la Universidad se le ordenó el Gobierno, temero de que el movimiento de desaprobación y protesta se extendiera al resto de las Universidades de España.

La dimisión presentada por el Sr. Manzano le ha sido admitida.

Los ex-ministros. — Probable crisis total

Madrid 2 á las 22'45

Los Sres. Inclán, Rodríguez y Montilla han dicho que se abstuvieron de votar, porque no quieren solidaridad alguna con el Gobierno que no la tuvo para con ellos.

La opinión general es que de un momento á otro la crisis total es inminente.

El general Weyler lo ha dicho:—Creo que ha llegado el momento de la crisis total.

Los catalanes y Manzano

Madrid 3 á las 9'45.

Telegrafían de Barcelona que hoy el Gobernador dimite, Sr. Manzano, marchará á Madrid.

Se dice que los estudiantes organizarán una manifestación para despedirle. Se asegura que el Rector de la Universidad dimittirá.

El Alcalde, el Presidente de la Diputación y todas las autoridades visitaron al Sr. Manzano, expresándole su sentimiento por haber este presentado la dimisión de su cargo.

Los diputados gallegos

Madrid 3 á las 9'15.

Convocados por el Sr. Becerra Armes, esta tarde se reunirán en el Congreso los diputados por Galicia para tratar de una proposición incidental presentada ayer. Estiman los representantes de la región gallega que el Gobierno abandone los astilleros del Ferrol adjudicando todas las construcciones á las «Construtora Naval, de Cádiz.

Nuevo gobernador

Madrid 3 á las 9'15.

La *Gaceta* publica un real decreto admitiendo la dimisión del cargo de Gobernador civil de Barcelona, presentada por el Sr. Manzano; y otro nombrando para desempeñar dicho cargo á D. Carlos Espinosa de los Monteros.

Vapor encallado

Madrid 3 á las 9'15.

Telegrafían desde Corcubión (Coruña) que en la ensenada de Azán ha encallado el vapor italiano *Giuseppe Carrogi*, habiendo los tripulantes abandonado el barco.

Declaraciones de «El Liberal»

Madrid 3 á las 9'15

El Liberal dice, respondiendo de la

autenticidad de sus informes, que los ministros han aconsejado al Sr. Sagasta las siguientes soluciones:

Primera: hacer seguidamente la crisis total, diciendo al Rey que le es imposible continuar en el poder y por consiguiente conseguir que la mayoría apruebe las leyes fijando las fuerzas de mar y tierra, echando la culpa de todo al Sr. Silvela; y si éste se encargase del Gobierno, no ayudarle para escarajante dichos proyectos de ley, tomándose así el desquite.

Segunda: decir al Rey que ante la actitud de las oposiciones, principalmente la conservadora, juzga necesario que las Cámaras se declaren en sesión permanente para aprobar la ley de las fuerzas de mar y tierra; y hecho esto, cerrar las cortes hasta Marzo.

Choque

Madrid 3 á las 9'45.
Comunican de Bilbao que entre Puñeda y Ortuella ha ocurrido un choque, entre dos trenes destinados al transporte de mineral.

Siete vagones han quedado destrozados; habiendo resultado cinco personas heridas graves y muchos contusos.

La vía se halla interceptada.

Sobre la dimisión de Manzano

Madrid 3 á las 9'45.

En la sesión que hoy celebrará el Consejo se ocuparán los ministros de la dimisión presentada por el Gobernador de Barcelona, Sr. Manzano.

Dimisión de Sagasta

(URGENTE)
Madrid 3 á las 14'10.

El señor Sagasta al volver de Palacio nos ha dicho:

—Acabo de manifestar á S. M. el Rey que en el Congreso las oposiciones me han tratado con una descortesía y desconfianza del as que no soy merecedor, y con tal motivo le he presentado la dimisión con caracter de irrevocable.

El Rey ha tomado 24 horas para resolver.

La bolsa de hoy

Madrid 3 á las 16'10 (URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:
Interior contado 73'00
Interior fin de mes 74'00
Amortizable 5 por 100 94'00
Acciones Banco de España 487'50
Idem Compañía de Tabacos 410'00
Franco 35'50
Libras 00'00
Exterior de París 82'45

NO DEJARSE SORPRENDER

Antes de comprar visita la nueva tienda LA LEALTAD, antiguamente *Ca's Turne*, situada en la calle de la Unión, número 36, frente al Hotel. Tiene dicha casa el gusto de ofrecer al público su variado surtido de géneros por ser económicos en precio y garantidos en clase.

NUOVA ALFOMBRERA

DE JUAN VIDAL

Ronda Poniente (Santa Catalina)

SACOS PARA ALMENDRON

A PESETAS UNA EL KILO

Para mayor comodidad de los señores consumidores pueden dirigir los pedidos á la droguería de Don Miguel Bestard, plaza de la Cuartera, número 2.

GRAN INVENTO

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando solo para contestar. Consulta de once á tres.
Montera, 12, principal, Madrid.

AGENCIA GENERAL DE COMISIONES

DE M. BERNAT Y C.ª

Calle de Rubí número 20

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas, constitución de préstamos, y operaciones de productos agrícolas é industriales. Pronta solución para todas las operaciones que intervenga esta Agencia.

Espectáculos

Funcion para mañana

OTELLO

Entrada general pts. 1'50 al Paraiso

NAUFRIO CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y vienes...

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miercoles y sabados...

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma, Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller...

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde...

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.

Servicio de Vapores Franceses de E. Caillo Duillard, armador, Marsella entre Palma, Marsella y Argel



Depilatorio VENUS
Preparado por la casa J. Ll. Prunés



A TODO EL QUE SUFRE del pecho la garganta ó los pulmones

PECTORAL DE ANACAHUITA
No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista a su poderosa y benéfica acción.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
MARCA LANMAN Y KEMP

LANMAN & KEMP, New York

À LOS QUE SUFREN DEL ESTOMAGO
PRESCRIBEN Y RECOMIENDAN LOS MÉDICOS EL DIGESTIVO GARDANO

NO MAS CANAS!!
27 AÑOS DE ÉXITO - NO TIENE RIVAL EL TÓNICO HABANERO DR. DOCTOR J. GARDANO

DENTINA GARDANO
Antiséptico de primer orden, insustituible para destruir el sarro, perfumar el aliento, embellecer la dentadura...

SERVIZIO ITALO-SPAGNUOLO
Palma para Marsella, Noviembre 14-28

El gran purificador de la sangre ENOLTURO

del doctor PADRO
Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos...

Cincuenta años de éxito
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro farmacéutico y principales.

Imprenta

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad de comandita de Barcelona. A. FOLCH Y C. JOSE GALLART

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNI
Proprietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas...

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa...

Gran tintorería de ropas usadas "La Barcelonesa"

de José Bartrulich
En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas...

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estomas crónicos...

El gran purificador de la sangre ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre del doctor PADRO

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos...

Cincuenta años de éxito
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro farmacéutico y principales.

Imprenta

La Catalana

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase A PRIMA FIJA

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, antiguo almacén de CAN CENTRE.

¿EXISTE CALVICIE VERDADERA?

La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece a primera vista, una carencia absoluta de cabello...

ROJAS PELO BLANCO

Tiatura del Doctor Jimeno
para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifa de precios que empiezan a regir desde el día 1.º de Octubre de 1900

CENTRO DE ANUNCIOS

Table with 2 columns: Price per page and Price per line. EN 1.ª PAGINA, EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA, EN 4.ª PAGINA

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto a esta tarifa.

Imprenta